Comme on nous fait souvent des questions de la nature de celle à laquelle nous venons de répondre, nous avons cru devoir publier cette réponse qui pourra être utile pour tous ceux qui auront l'idée de suivre le bon exemple des fondateurs du cercle agricole de Richelieu. (RÉD.)

## Traités sur le tabac et les volailles

Monsieur le Rédacteur.—Pourriez-vous m'enseigner le meilleur traité sur la culture du tabac? - Aussi le meilleur traité sur l'élevage des volailles. Un ouvrage français serait préféré.

Par ces renseignements vous obligerez votre humble serviteur et deux de vos lecteurs. A. B. La Présentation.

RÉPONSE.—Petit traité sur la culture du tabac, par Gauvreau s'adresser à L. N. Gauvreau, Ecr, L'Isle-Verte, P. Q.

La culture du tabac, par Lippens, s'adresser à M. B. Lippens, Varennes, P. Q.

Culture et préparation du tabac, par Laroque, s'adresser à G. Laroque, Ecuier, Assemblée Législative, Québec.

Le père Coulange ou entretiens sur la culture et la préparation du tabac, par Cuisset, s'adresser à M. Oct. Cuisset, (Revue Canadienne) Montréal.

Profits de la Basse-Cour, par Des Vaulx, s'adresser à la librairie

J. Lefort, Rue des Saints-Pères, 30, Paris, France.
Poules et œufs, par Gayot, s'adresser à la librairie agricole de la Maison rustique, rue Jacob, 26, Paris, France. Tous petits traités recommandables. J. C. CHAPAIS.

## ECHO DES CERCLES.

Cercle agricole de Sherbrooke. — Ainsi que nous l'avions annoncé la semaine dernière, dimanche dernier, à l'issue de la grand'-messe, les membres de cette utile association d'agriculture se réunissaient dans le local ordinaire de leurs séances pour y procéder à l'élection de nouveaux officiers.

A midi, Monsieur E. Noël prend possession du fauteuil présidentiel et ouvre la séance. Le secrétaire donne lecture du procèsverbal de la séance précédente dont la rédaction est approuvée. Le trésorier dépose ensuite ses comptes de l'année, desquels il appert que la société après avoir payé les dépenses de toute nature y compris celles occasionnées par les concours, possède encore un actif de \$19.75 déposé en banque au crédit de la dite association. Ce résultat est accueilli par d'unanimes et enthousiastes

applaudissements.

Le président informe alors l'assemblée que l'ordre du jour appelle l'élection des officiers. Monsieur N. Bourque propose que Monsieur E. Noël soit réélu par acclamation président du cercle; il motive sa proposition par les nombreux services rendus par Monsieur E. Noël à la cause de l'agriculture et de la colonisation Si M. E. Noël, dit l'orateur, ne trace pas lui-même des sillons dans les champs, il n'en est pas moins d'une compétence incontestable en questions agricoles. Monsieur E. Noël proteste et demande que le cercle appelle M. Chicoyne aux honneurs présidentiels, puisque c'est lui qui a été l'inspirateur et quasi le fondateur de la société. Monsieur Chicoyne à son tour décline l'honneur et la charge et insiste pour que l'assemblée choisisse son président parmi les cultivateurs et à cette fin, il propose, secondé par Mon-sieur V. Brosseau que Monsieur N. Bourque soit élu président. La proposition de Monsieur Chicoyne mise aux voix la première, réunit 19 voix, celle de Monsieur N. Bourque secondée par Monsieur H. C. Cabana n'en réunit que 9, par conséquent Monsieur N. Bourque est proclamé président du cercle agricole pour l'exercice 1885. Sur la proposition de Monsieur Jos. Allard secondé par Monsieur Juste Boucher, Monsieur Thomas Galvin est élu vice-président à l'unanimité des voix. Sur la proposition de Monsieur S. Fortier, secrétaire sortant, secondé par Monsieur Théop. Bourque, Monsieur V. Brosseau est élu secrétaire du cercle à l'unanimité des voix. Monsieur F. X. Simoneau est appelé aux fonc-tions de trésorier sur la proposition de Messieurs J. Allard et J. Blanchard. Enfin Monsieur H. Raymond est désigné, à l'unanimité des voix des membres présents et sur la proposition de Monsieur Eug A. S. Bourque secondé par Monsieur J. Allard, pour remplir les importantes et délicates fonctions de censeur.

Le président sortant, Monsieur E. Noël, prononce alors un discours de circonstance, dans lequel il fait ressortir la noblesse et la randeur de l'art de cultiver la terre, cette terre nourricière de

Monsieur N. Bourque, donne ensuite communication d'une cor-

respondance relative à l'abonnement des membres du cercle cole à la Gazette des Campagnes, et après un vote de remerciments au bureau des officiers sortant, accueilli avec enthousiasme, l'assemblée s'ajourne au deuxième dimanche de janvier.

Nous ne pouvons terminer ce compte rendu sans offrir nos hien sincères félicitations aux membres du cercle agricole, pour lus portance toujours croissante de leur utile association, mais plus spécialement à Monsieur Eugène A. S. Bourque, le censeur sortate de charge qui a fait conselle de charge, qui a fait enrôler un nombre considérable de nouvelles recrues pendant l'année qui vient de s'écouler Courage, Messieur votre belle société a déjà rendu d'inappréciables services et avec de la persévérance vous arriverez à faire de nos environs, un modèle de culture qui fera l'admiration des vrais connaisseurs.

Pionnier de Sherbrooke.

Cercle agricole de Deschambault-Election des officiers. Président honoraire: Révérend M. V. Bélanger, président Actif: Dr. H. X. Mayrand, vice-président: M. Athanase Dufresne Louis A. Bouilli, secrétaire correspondant: Dr. L. C. Mayrand. ass.-sec.-correspt: M. Théotime Marcotte, secrétaire-trésorier. M. Polycarpe Bernard, ass.-sec.-trésorier: M. Noé Montage Beault directours: M. Coorse Beault directours M. Coorse Beault directours M. Noé Montage. beault, directeurs: M George Paquin, Xavier Dufresne, Edouard East, Samuel Matte et Olivier Morin.

Je suis heureux de vous annoncer que le cercle est toujours tens sur un bon pied d'activité. Nous avons un certain nombre membres qui montrent beaucoup de zèle dans la discussion de questions très pratiques et dont la connaissance est d'une grande

utilité pour le cultivateur.

Le printemps dernier nous avons fait l'acquisition d'une certaine quantité de graines, tel que graines d'oignon, betterave, carotte, etc: et cet automne nous avons constaté que la récolte de ces graines était excellente.

Une question qui a pris le temps de plusieurs séances est la ques tion du luxe chez le cultivateur. Plusieurs membres ont pris part au développement de ce sujet, et d'une manière assez heureuse.

A la dernière séance on a proposé l'achat d'un cochon mâle de pure race, ce qui doit se décider à la prochaine séance.

L. C MAYRAND, Sec.-Correspondent.

Cercle agricole de Saint-Paulin — A la 1ère réunion des membres du cercle agricole de la paroisse de Saint Paulin, tenue le 6 janvier courant, a eu lieu l'élection des officiers comme suit :

Président honoraire: Rév. N. O. Larue, Ptre, ancien curé de

Saint Paulin.

Vice-président honoraire: Ed. Caron, Ecr, M. P. P. Président actif: Dr W. Ferron.

Vice-président actif: M. Joseph Julien, père. Directeur: Rév. C. A. Barolet, Ptre, curé. Secrétaire: J. M. Bayeur, N. P.

Trésorier : Gilbert Biais.

Bibliothécaire: M. Thomas Juneau.

Membres du comité de régie: MM. les président et vice président actifs, M. le directeur et MM. Samuel Boucher, Félix

Regnière, Isidore Paquin et Ignace Boucher.

À cette réun on fut adoptée la constitution du cercle. La 2e réunion du dit cercle, tenue le 8 janvier courant, fut honorée de la présence de Ed. A. Barnard, Ecr, directeur d'agriculture de la province de October 1988 de ture de la province de Québec, et de M. Hormidas Legris, agro-nome, de Louiseville. M. Barnard donna une conférence dans leguelle il ent intéresse. dans laquelle il sut intéresser vivement son auditoire et fit très bien sentir la hauteur de la position qu'occupe et doit occuper le cultivateur intelligent et pratique, et donna les trois principes for damentaux du progrès et de l'aisance du cultivateur : "Travail, économie et justice." Ensuite, M. H. Legris, invité à prendre la parole, fit très bien rein contract de l'aisance du cultivateur : "Travail, etconomie et justice." Ensuite, M. H. Legris, invité à prendre la parole, fit très bien rein contract de l'aisance de l' la parole, fit très bien voir, en termes fort appropriés, l'importance et la nécessité d'adopter les systèmes perfectionnés de culture, afin de relever la position du cultivateur canadien. J. M. BAYEUR, Sec. C. A. St-P.

Saint-Paulin, 9 janvier 1885.

## ENDRE

BÉTAIL AYRSHIRE,

COCHONS BERKSHIRE,

VOLAILLES PLYMOUTH ROCK.

S'adresser à

M. LOUIS BEAUBIEN, 16, rue Saint-Jacques, Montréal.